



MODO LECTURA

SEMANA DEL 10 AL 14 DE JUNIO DE 2024



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de análisis sobre temas internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, relacionados con temas de la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

LUNES

Publicación CEIGB: [Observatorio: Acontecer de la Política Exterior de México. No. 97](#)

Lectura recomendada: UNESCO, “[Cutting Edge | From standing out to reaching out: cultural diplomacy for sustainable development](#)” (De destacarse a extenderse: diplomacia cultural para el desarrollo sostenible), abril de 2023.

Sinopsis: Este artículo publicado por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO, por sus siglas en inglés) expone la importancia y la trascendencia de la diplomacia cultural como una estrategia clave en el plano internacional. De acuerdo con el politólogo y autor estadounidense, Milton Cummings, la diplomacia cultural es “el intercambio de ideas, información, arte, idioma y otros aspectos entre naciones y pueblos con el fin de fomentar el entendimiento mutuo”, mientras ayuda a fomentar la paz, la estabilidad y la cooperación entre actores. Asimismo, el artículo refiere que la diplomacia cultural involucra también a una gama de actores no gubernamentales, como artistas, curadores, periodistas, profesores, conferenciantes y estudiantes que apoyan y amplifican estos procesos. De la misma forma, la nota muestra los nuevos modelos de diplomacia cultural que han surgido en el sector privado, en el ámbito local, en las tecnologías digitales e incluso para obtener beneficios económicos.

MARTES

Publicación CEIGB: [Nueva orden ejecutiva para limitar el asilo en Estados Unidos](#)

Lectura recomendada: Zachary B. Wolf, [Biden retoma la estrategia migratoria de Trump en un giro en pleno año electoral](#), CNN, 4 de junio de 2024.

Sinopsis: Zachary B. Wolf, periodista y escritor principal de Política CNN, en su análisis más reciente habla sobre cómo Joe Biden, presidente de Estados Unidos, retoma la estrategia migratoria del exmandatario,

Donald Trump, en pleno año electoral. El nuevo plan de Biden pretende cerrar la frontera estadounidense a los solicitantes de asilo que la crucen de manera irregular, cuando sobrepasen la cifra establecida. Wolf hace una comparativa entre el gobierno de Trump y el nuevo plan de Biden, señalando que esto es contrario a lo que presentó Biden en su campaña de 2020. Asimismo, también hace un contraste entre las retóricas de ambos candidatos y su percepción sobre los migrantes. El análisis también va acompañado de los posibles desafíos que esta propuesta puede generar y trata de explicar por qué se tomó esta decisión en este momento de la contienda electoral.

MIÉRCOLES

Publicación CEIGB: [Debates actuales sobre la reforma al Consejo de Seguridad de la ONU](#)

Lectura recomendada: Pablo Arrocha y Juan Manuel Gómez-Robledo, "[La cuestión del veto y la ineludible reforma del Consejo de Seguridad](#)", *Revista Mexicana de Política Exterior*, 2023.

Sinopsis: Pablo Arrocha Olabuenaga, coordinador Jurídico y de Sanciones de la Misión de Permanente de México ante las Organización de las Naciones Unidas (ONU), y Juan Manuel Gómez-Robledo, representante permanente alterno de México ante la ONU, señalan en su artículo que el Consejo de Seguridad es el órgano "más poderoso" de la ONU. Los autores especifican que, aunque la Carta de las Naciones Unidas le asigna la responsabilidad primordial de mantener la paz y la seguridad internacionales, su actual composición "no es representativa" de los 193 Estados miembros de la organización. En esta dirección, Arrocha y Gómez-Robledo hablan del veto como "un mal necesario" y sugieren iniciativas para limitar su uso, ya que consideran que es "origen y causa inmediata del abuso del derecho que otorga". Además, el documento plantea la "ineludible reforma" que debe realizarse al Consejo de Seguridad y presenta "la nueva propuesta mexicana", la cual surgió luego de que México concluyera su mandato como miembro electo del Consejo de Seguridad.

JUEVES

Publicación CEIGB: [Alternativas al uso del glifosato](#)

Lectura recomendada: Kumsal Kocadal, Fehmi Burak Alkas, Dilek Battal, Sahan Saygı, "[A review on advances and perspectives of glyphosate determination: challenges and opportunities](#)" (Una revisión sobre avances y perspectivas de la determinación de glifosato: desafíos y oportunidades), *Archivos de Protección Ambiental* Vol. 48 no. 3 pp. 89-98, 2022.

Sinopsis: Este artículo escrito por investigadores de los departamentos de toxicología de Universidades de Chipre y Türkiye y publicado por la Academia Polaca de Ciencias (Polska Akademia Nauk, PAN, por sus siglas en polaco) evalúa las técnicas analíticas usadas para monitorear los niveles de glifosato, el más utilizado en el espectro de los herbicidas, en muestras biológicas como sangre, orina y leche; y en ambientales como plantas comestibles, suelo y agua. En este sentido, los autores destacan que existe la necesidad de medir los niveles tanto en humanos como en el medio ambiente de glifosato para controlar los "desafortunados resultados de su uso". Esta revisión pretende contribuir a la literatura sobre nuevos métodos analíticos en la detección de herbicidas a base de glifosato y ayudar a los investigadores a determinar una metodología apropiada y selectiva.

VIERNES

Nota destacada del Resumen Informativo: [Triunfa el centro-derecha en las elecciones del Parlamento Europeo y la ultra toma fuerza](#) (10/06/2024)

Lectura recomendada: Stephen Collinson, [Por qué el auge de la extrema derecha en las elecciones al Parlamento Europeo podría ser un presagio para Trump](#), CNN, 2024.

Sinopsis: Tras las elecciones europeas, Stephen Collinson, reportero de Política de CNN, analiza la posibilidad de que Donald Trump, expresidente de Estados Unidos, vuelva a ser elegido presidente ante la posible influencia del fortalecimiento de la derecha en Europa. Los candidatos de extrema derecha, muchos de los cuales comparten el nacionalismo de Trump, su postura hacia los migrantes, su mensaje económico y su rechazo por las élites gobernantes y las instituciones globalistas, acaban de obtener amplias victorias en las elecciones al Parlamento Europeo de la Unión Europea. En este sentido, el autor considera que el presidente Joe Biden “debería estar preocupado” ante un electorado descontento por lo que se percibe como una migración fuera de control, los altos precios y el costo que supone para las personas la lucha contra el cambio climático y los índices de inflación. También hace un análisis de coyuntura en el marco de la cumbre del G7, donde cuatro de los líderes cuentan con índices no favorables para su reelección o la permanencia de sus partidos en el poder.



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero
Leslye Miller Castro (Servicio Social)

Mayo de 2024

El **Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques** del Senado de la República tiene como objeto la elaboración y el acopio de información sobre temas de política internacional y política exterior de México; así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades y el ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior; además de auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores que así lo requieran en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

"Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran".



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>